
   Проблемы дисциплины... 
   

   Всем детям необходимо соблюдать опре-
деленные правила поведения, однако когда в 
семье появляется мачеха или отчим, родите-
ли зачастую заходят в тупик. Кто должен 
воспитывать детей в подобной ситуации? 
Должен ли отчим предъявлять определен-
ные требования к детям своей жены или, 
может быть, воспитание своего ребенка - это 
исключительная прерогатива жены? 
    
    Чаще всего отчим пытается утвердить 
свой авторитет в семье: он требует, чтобы 
ребенок его жены соблюдал определенные 
нормы и правила поведения; при этом мать 
ребенка оказывается на вторых ролях и по-
чти полностью устраняется от воспитания 
собственного ребенка.  
     
    Мачеха или отчим должны выступать 
лишь в роли помощника, советчика 
(особенно в первые месяцы), однако главная 
роль в воспитании ребенка принадлежит его 
родному отцу или матери. Если вы стали 
мачехой или отчимом, вам следует избегать 
излишне категоричных утверждений ти-
па:»«Отныне мы будем поступать только 
так, а не иначе!»  
    
     Супругам следует постепенно завоевы-
вать авторитет своих приемных детей, и со 
временем дети научатся воспринимать свою 
мачеху или отчима как полноправного члена 
семьи, обладающего всеми правами воспи-
тателя.  
   
    Биологические родители могут на какое-
то время передать часть своих полномочий 
мачехе или отчиму, сказав ребенку напри-

   * Матери-одиночки, вступившие в повторный 
брак, зачастую испытывают огромное облегчение 
при мысли, что в их доме наконец-то появился 
мужчина. Они надеются, что теперь им гораздо 
легче будет справляться с ребенком. Однако не 
следует думать, что с появлением в доме нового 
супруга вы полностью освобождаетесь от своих 
материнских обязанностей. Если отчим проявля-
ет излишнюю суровость к детям своей жены, ес-
ли он предъявляет к ним чересчур жесткие требо-
вания, дети могут просто-напросто игнорировать 
его. Мать при этом оказывается между двух ог-
ней: ей приходится выбирать, на чью сторону 
стать - своих детей или нового мужа. Если мать 
становится на сторону своего нового мужа, ее 
дети чувствуют себя преданными. Подобной си-
туации следует всячески избегать. 
 
  *  Иногда между супругами возникают разно-
гласия по некоторым вопросам, связанным с вос-
питанием ребенка. В такой ситуации авторитет 
мачехи или отчима в глазах ребенка может серь-
езно пошатнуться, а в семье возникнет психоло-
гическое напряжение. Таким образом, если меж-
ду вами и вашим новым супругом возникли раз-
ногласия, постарайтесь как можно скорее прийти 
к единому мнению, иначе конфликт будет разрас-
таться и ситуация выйдет из-под контроля. 
 
 * Со временем у отчима могут сложиться по-
настоящему доверительные отношения с пасын-
ком или падчерицей, он будет принимать гораздо 
более активное участие в их воспитании. Тем не 
менее в первые месяцы отчиму не следует прини-
мать на себя роль воспитателя чужого ребенка. 
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   Какую же линию поведения выбрать 
по отношению к новому ребенку? 
 

  Не стоит пытаться вести себя как отец или мать 
ребенка. Это самая распространенная ошибка. Ко-
нечно, к ребенку нужно хорошо относиться, но ни-
когда не стоит переходить границы. Налаживать 
отношения нужно постепенно, не спеша, осторож-
но. Если ребенок захочет расширить границы, он по 
мере развития отношений создаст более довери-
тельные отношения с новым родителем. Нужно 
больше времени тратить на общение с ребенком и 
попытаться лучше узнать его. Не считайте ребенка 
ни союзником, ни врагом. Смотрите на него как на 
человека, которого любит ваш супруг или супруга. 
Относитесь к ребенку по-доброму, и он ответит но-
вым родителям тем же. Не торопите его, он сам все 
решит и сделает первый шаг. 
 
   Плохие взаимоотношения между мачехами отчи-
мами и падчерицами пасынками могут разрушить 
новую семью. Зачастую причиной этого может по-
служить невыносимое напряжение между ними. 
Это напряжение сказывается и на отношениях меж-
ду супругами. Возникающие в семье конфликты 
или другие проблемы не родные родители решают 
по-другому, чем со своими детьми. Они стараются 
избежать наказания ребенка или принуждения сде-
лать правильный поступок, как могли бы заставить 
своего ребенка. При создавшемся напряжении от-
чим или мачеха во имя спасения брака пытаются 
сделать все возможное, чтобы усыновленный ребе-
нок ушел поскорее из дома. Такое положение дел 
воспринимается биологическими родителями как 
попытка выгнать ребенка из дома.       
    Если ребенок провинился и его нужно наказать, 
то это должен сделать биологический родитель.  
   
    
 

     Если ребенка слишком балуют или воспи-
тывают очень строго, нужно попытаться вы-
яснить причину такого поведения. Причиной 
может быть боязнь, что после развода ребе-
нок станет неуправляемым, и поэтому его 
воспитывают строго. Или родитель считает, 
что стресс перенесенный ребенком отдалит 
его и позволяет многое. Если биологический 
родитель балует ребенка, то и от мачехи или 
отчима он будет ждать того же. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
    

   Позвольте ребенку открыто выражать свои 
чувства, в общении с ним сохраняйте ровный 
дружелюбный тон. Если вы искренне хотите 
установить со своей падчерицей или пасын-
ком контакт, проявите немного терпения, и 
очень скоро все негативные эмоции исчезнут. 
Когда падчерица или пасынок в вашем при-
сутствии выражают свое недовольство, счи-
тайте это своей маленькой победой: такое 
открытое выражение чувств свидетельствует 
о том, что ребенок уже в достаточной степени 
адаптировался к вашему присутствию в доме. 
Вы больше не являетесь для него чужаком, 
поэтому он не стесняется открыто выражать 
при вас свои чувства. 
 

  Зачастую, после того, как человек останет-
ся один (после развода или смерти супруга), 
он создает новую семью. Вполне возможно, 
что в этой семье, кроме общих детей, про-
живают дети от первого брака. Бывает так, 
что дети не принимают отчима или мачеху. 
Иногда возникают проблемы и они потре-
буют затрат времени и проявления любви 
родителей, чтобы отношения наладились. 
     
   Проблемы в подобных семьях может и 
не быть. Существует множество примеров, 
когда отчимы и мачехи прекрасно ладят с 
усыновленными детьми. Главное не требо-
вать от ребенка любви, не давить на него, 
заслужить его доверие. 
 
   Первая трудность во вновь созданной 
семье возникает из-за дисциплины и воспи-
тания. В начале отношения отягощаются 
конфликтами и неприязнью. Дети чувству-
ют обиду и, зачастую, выражают это капри-
зами, сквернословием, плохим поведением. 
Новый родитель просто вынужден прибе-
гать к методам воспитания. Перенесший 
психологическую травму от развода или 
смерти родителей ребенок зачастую просто 
провоцирует мачеху или отчима своим пло-
хим поведением, выясняя, как далеко может 
зайти конфликт, и какой может быть реак-
ция нового родителя. 
 

  Даже если в семье сложились неплохие 
отношения, то они могут усугубиться с 
рождением совместного ребенка. Старшему 
ребенку может показаться, что он лишний, 
может появиться ревность к новому ребен-
ку.  


